
Правила ударения в СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

Основное правило: Большинство существительных имеют неподвижное 
ударение на основе. Неподвижное ударение на окончании есть примерно у 
7% слов: у существительных с суффиксами -Ак, -Арь, -Ач, -Ич, -Ун, -ствО, 
-ьЁ, -изнА, -отА, -отнЯ. 
1) В существительных И.п. множественного числа ударение падает на -А: 
бЕрег — берегА, -Ам; вЕчер — вечерА, -Ам. 
2) В заимствованных из других языков существительных (из французского, 
немецкого языков) ударение падает на последний слог:
жалюзИ, партЕр, эксперт, диспансЕр, дефИс, квартАл, портфЕль, цемЕнт, 
докумЕнт.
3) В существительных, оканчивающихся на
на пОрты: пОрты, аэропОрты, авиапОрты и т.д.
на вОд: газопровОд, нефтепровОд, мусоропровОд, водопровОд
на лОг: каталОг, диалОг, монолОг, НО: анАлог
на мЕтр: киломЕтр, сантимЕтр, децимЕтр, миллимЕтр
на зЫв: созЫв, призЫв, отзЫв (чего-либо или кого-либо) но Отзыв на что-
либо(рецензия)
на Яр: школЯр, столЯр, доЯр, малЯр
4) Слова с Ё и с суффиксом ЁР: : свЁкла, договорЁнность, стажЁр, шофЁр.



Правила ударения в СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

5) Неподвижное ударение на корне (не меняется при склонении) в списке 
существительных от ФИПИ: 

бАнты, шАрфы, тОрты, срЕдства, краАны, иИксы, коОнусы, леЕкторы, 
ноОгти, бухлгаАлтеров, сироОты, аэропоОрты.

Подвижное ударение на корне (меняется при склонении):
КремеЕнь – кремняЯ. (ремЕнь – ремнЯ)

Уникальное ударение для формы:
БоОроду, мЕстностей, поОчестей, чеЕлюстей, новостеЕй.



Место постановки ударения в отглагольном существительном
обычно совпадает с местом постановки ударения в исходном 

глаголе, от
которого оно образовано

• вероисповЕдание (в этом отглагольном имени 
существительном сохраняется то же ударение, что и в 
исходном глаголе, от которого оно образовано: (веру) 

исповЕдать);

• обеспЕчение (в этом отглагольном имени существительном 
сохраняется то же ударение, что и в исходном глаголе, от 

которого оно образовано: обеспЕчить); 

СосредотОчение (от сосредотОчить).

Теперь сами: упрочение, исповедание



газопровод, мусоропровОд, нефтепровод (= то, что газ, мусор, 
нефть  провОдит).  

Но:
 электропрОвод – это электрический прОвод (проволока), 
ставим ударение так же, как в исходном слове.
прИвод –электропрИвод

В формах родительного падежа множественного числа 
окончание -ов чаще всего является безударным, а окончание -
ей – ударным.

Например: бухгАлтеров, кОнусов, лЕкторов, тОртов, 
должностЕй, новостЕй

НО: мЕстностей, сУдей



1 СЛОГ 2 СЛОГ 3-4...СЛОГИ
бАнты
 тОрты 
 тОртов
 шАрфы
 пОрты
 срЕдства
 Иксы
 крАны
 кОнусы 
 кОнусов
 лЕкторы 
 лЕкторов
 пОручни
 мЕстностей
 пОчестей
 чЕлюстей 
 (НО:новостЕй)
 бОроду
 знАчимость
 нЕдруг
 нЕнависть
 нОгтя
 Отрочество
 свЁкла
 стАтуя
 цЕнтнер

анАлог
бухгАлтеров
граждАнство
досУг
недУГ
корЫсть
кремЕнь
лыжнЯ
намЕрение
нарОст
придАное
сирОты
тамОжня
цепОчка

вероисповЕдание
новостЕй
еретИк

ЗАПОМНИТЕ: 



• Правила ударения в ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

• 1) В прилагательных на лИва ударение падает на И (только в рамках 
орфоэпического словаря ЕГЭ)

• смазлИва, суетлИва, прозорлИва, болтлИва, 

• НО: прожОрлива.

• 2) В кратких прилагательных ж.р. ударение чаще всего падает на 
последний слог: умнА, ловкА, сильнА, 

• НО: красИва, печАльна, протИвна
• Правило постановки ударения в краткой форме и сравнительной 
степени прилагательных:

• Если в краткой форме прилагательного ударение падает на последний 
слог, то в форме сравнительной степени ударение тоже будет падать 
на последний слог. Ударение на основе в краткой степени 
прилагательного сохраняется и в сравнительной степени. Если же 
ударение падает на корень, то в сравнительной степени оно остается 
на корне: красИва - красИвее.

• Примеры: беднА — беднЕе, важнА — важнЕе, вкуснА — вкуснЕе, 
грустнА — грустнЕе, веселА — веселЕе, зеленА — зеленЕе, холоднА — 
холоднЕе

• красИва – красИвее, печАльна – печАльнее, протИвна – 
протИвнее. 



• Правила ударения в ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

• В следующих именах прилагательных ударение такое же, как и в
исходном имени существительном, от которого это имя прилагательное
Образовано

•    слИва — слИвовый
•    кУхня — кУхонный
•    грУша – грУшевый

экспЕрт –экспЕртный
Август – Августовский

А в этих прилагательных ударение меняет значение слова: 

семейство лАвровых – лаврОвый лист, 
языковОй барьер – языкОвая колбаса.



1 СЛОГ 2 СЛОГ 3-4... СЛОГИ

кУхонный
слИвовый
знАчимый
грУшевый

оптОвый
прожОрлива
экспЕртный
мизЕрный

мозаИчный

ЗАПОМНИТЕ: 



Правила ударения в ГЛАГОЛАХ

1) В инфинитивах ударение падает на Ить, Ать, Ять, ировАть (ПО 
СЛОВНИКУ):
включИть, воспринЯть, воссоздАть, опломбировАть, формировАть, 
нормировАть, сортировАть, премировАть, избаловАть...

Исключения : 
опОшлить, озлОбить, клЕить, освЕдомиться, откУпорить, принУдить, 
дозИровать, копИровать, откУпорить, чЕрпать, исчЕрпать, щЁлкать,  
плЕсневеть, заИндеветь, освЕдомить, кАшлянуть. 
Ударение всегда падает на корень!

2) В личных формах глаголов на Ишь, Ит, Им, Ите: включИшь, включИте, 
обзвонИте, облегчИт и др.

3) В глаголах прошедшего времени ударение будет падать на -лА:  бралА, 
бралАсь, взялА, взялАсь, влилАсь, ворвалАсь, воспринялА, воссоздалА, 
гналА, гналАсь, добралА, добралАсь, ждалА, дождалАсь, занялА, заперлА, 
звалА и другие…

Исключения: клАла, слАла,послАла, крАлась, укрАла, стлАла, 
постлАла.



Правила ударения в ГЛАГОЛАХ

1) В инфинитивах ударение падает на Ить, Ать, Ять, ировАть (ПО 
СЛОВНИКУ):
включИть, воспринЯть, воссоздАть, опломбировАть, формировАть, 
нормировАть, сортировАть, премировАть, избаловАть...

Образуя причастия с НН,  делаем ударным суффикс Ова:

 избалОванный, (балУясь), пломбирОванный, премирОванный.

Внимание!  копИровать



Правила ударения в ГЛАГОЛАХ

Примечание:

Исключение составляют глаголы прошедшего времени женского рода с 
приставкой вы–, которая перетягивает ударение на себя. Например:
вЫжить – вЫжила, вЫлить – вЫлила, вЫзвать – вЫзвала;

У глаголов класть, красть, слать, послать, отослать ударение в форме 
женского рода прошедшего времени остаётся на основе. Например:
крАла, слАла, поcлАла, отослАла.

Довольно часто в возвратных глаголах (в сравнении с невозвратными) 
ударение в форме прошедшего времени переходит на окончание или 
суффикс (в глаголах прошедшего времени мужского рода). Например:
начАться – началсЯ, началАсь, началОсь, началИсь;
принЯться – принялсЯ, принялАсь, принялОсь, принялИсь.ва

Ударение в глаголе звонить и образованных от него приставочным 
способом глаголах позвонить, перезвонить при спряжении падает на 
окончание. Например:
звонИшь, звонИт, звонИм, звонИте, звонЯт;
позвонИшь, позвонИт, позвонИм, позвонИте, позвонЯт;
перезвонИшь, перезвонИт, перезвонИм, перезвонИте, перезвонЯт.



1 СЛОГ 2-3 СЛОГИ
чЕрпать
щЁлкать
клЕить
прИбыл
прИбыло
прИнял
прИняли
зАнял
зАняло
зАняли

клАла
послАла
крАлась
укрАла
опОшлить
озлОбить
оклЕить
освЕдомиться
откУпорить
закУпорить
принУдить
дозИровать
жилОсь
исчЕрпать
дозвонЯтся

ЗАПОМНИТЕ: 



Правила ударения в ПРИЧАСТИЯХ

1) В причастиях с суффиксом Т ударение будет падать на первый слог: 
зАгнутый, зАнятый, зАпертый, нАжитый, нАчатый, прИнятый, снЯтый, сОгнутый.

2) В кратких причастиях с суффиксом Т  ж.р. ударение будет падать на последний 
слог : занятА, запертА, заселенА, начатА, снятА

3) В страдательных причастиях с суффиксом ЁНН, ударение будет падать на Ё: 
включЁнный, решЁнный и т.д. (причастия с безударным ЕНН в  орфоэпическом 
словнике ЕГЭ от ФИПИ не представлены)
Если ударение в полной форме причастий падает на суффикс -ённ-, то оно 
остаётся на нём только в форме мужского рода, в остальных формах переходит на 
окончание. Например:
проведЁнный – проведЁн, проведенА, проведенО, проведенЫ;
завезЁнный – завезЁн, завезенА, завезенО, завезенЫ.

4) В причастиях ударение падает на Ы/И, А/Я перед суффиксом –ВШ-:
 нанЯвший, начАвший, налИвший, понЯвший, прожИвший

5) В причастиях ударение падает на суффикс ЯЩ: кормЯщий, кровоточАщий, 
молЯщий,

Необходимо запомнить слова: балОванный, избалОванный



Правила ударения в ПРИЧАСТИЯХ

1) Несколько замечаний о произношении полных причастий с суффиксом -
т-. 

Если суффиксы неопределённой формы -о-, -ну- имеют на себе ударение, 
то в причастиях оно перейдёт на один слог вперёд. Например:
полОть – пОлотый;
колОть – кОлотый;
согнУть – сОгнутый;
завернУть – завЁрнутый.

2) В страдательных причастиях прошедшего времени, образованных от
глаголов изогнуть, загнуть, согнуть, ударение падает на приставку

изОгнутый, зАгнутый, сОгнутый.



Правила ударения в ПРИЧАСТИЯХ

3) Причастия прошедшего времени, образующиеся при помощи всегда
ударного суффикса -ЁНН-, в краткой форме мужского рода сохраняют это
ударение, а в краткой форме причастий с суффиксом -ЁНН- в женском и
среднем роде ударение переходит на окончание

• включЁнный — включЁн — включенА — включенО
• довезЁнный — довезЁн — довезенА — довезенО
• заселЁнный — засенЁн — заселенА — заселенО
• наделЁнный — наделЁн — наделенА — наделенО
• низведЁнный — низведЁн — низведенА — низведенО
• ободрЁнный — ободрЁн — ободренА
• обострЁнный — обострЁн — обостренА — обостренО



На корень БАЛ- в словах со значением «плохо себя вести»,
«выполнять любые капризы», «быть излишне 
изнеженным и
капризным» ударение НЕ падает

балОванный, баловАть, балУясь, избалОванный, 
набаловАть.
Запомни:

Ударения в этих глаголах и в образованных от них 
причастиях и
деепричастиях ставится так же, как в глаголе целовать и 
его формах:
целовАть, целУясь, целОванный, расцелОванный.



Правила ударения в ДЕЕПРИЧАСТИЯХ 
В деепричастиях чаще всего ударение 

падает на -Ы/-И, -А/-Я перед суффиксом 
деепричастия: начАв, начАвшись, отдАв, 

поднЯв, понЯв, прибЫв, создАв
Необходимо запомнить слова: балУясь, 

закУпорив

Запомните: исчЕрпать — исчЕрпав 
(нельзя: исчерпАв)



Правила ударения в НАРЕЧИЯХ

1 СЛОГ 2-3...СЛОГИ
зАсветло
зАтемно
зАгодя
(НО: завИдно)
дОверху
дОнизу
дОсуха
(НО: донЕльзя, 
добелА, докраснА)
вОвремя

завИдно (от 
завИдовать)
донЕльзя
добелА
красИвее
надОлго
ненадОлго
докраснА



Запомни ударения 
общеупотребительных слов

абзАц, агЕнт, Алиби, анАлог, арбУз, арЕст, атлЕт, бАнты, 
блЮда, бензопровОд, блАговест, боЯзнь, дефИс, договОр, 
докумЕнт, доцЕнт, досУг, дремОта, духовнИк, евАнгелие, 
жалюзИ, жерлО, закУпорить, злОба, знАмение, Иконопись, 
изобретЕние, изЫск, инструмЕнт, Искра, исповЕдание, каучУк, 
квартАл, корЫсть, лозА, ломОта, медикамЕнты, молодЁжь, 
мытАрство, намЕрение, недУг, немотА, обеспЕчение, 
Отрочество, платО, портфЕль, простынЯ, процЕнт, пулОвер, 
пУрпур, револьвЕр, ремЕнь, свЁкла, сИлос, созЫв, срЕдства, 
тамОжня, танцОвщик, упрОчение, цепОчка, цыгАн, фарфОр,  
экспЕрт.



Еще несколько групп слов, которые 
надо запомнить.
1.  ГлашАтай, соглядАтай, ходАтай, ходАтайство.
2.  ДремОта, зевОта, ломОта
3.  ГастронОмия, ветеринАрия, кинематогрАфия, 
флюорогрАфия
4. КормЯщий, кровоточАщий, молЯщий
5. ГраждАнство, давнИшний, диспансЕр, досУг, еретИк, 
жалюзИ, Искра, каталОг, некролОг, корЫсть свЁкла, 
сирОты, созЫв, танцОвщица, трАпеза, тунИка, тУфля, 
щавЕль, огнИво,  прозорлИвый,  экспЕрт

Наконец, «хит» ошибок: красИвый – красИвее – 
красИвейший!


